



Jesús Céspedes García

- Nació en la ciudad de Xicoténcatl, Tamaulipas el día 11 de Julio de 1958, siendo el tercer hijo de una familia de 6 hermanos. (3 mujeres y 3 hombres).
- Egresó de la Facultad de Agronomía "Gral. Lázaro Cárdenas" en Cd. Mante, Tamaulipas.
- En la Universidad de East Anglia, Norwich, Inglaterra cursó la maestría en Evaluación de Recursos Naturales para la Planeación del Desarrollo.
- Posee una amplia trayectoria en la Organización de las Naciones Unidas.
- Se desempeña como consultor independiente para la UNICEF en Somalilandia, África.
- Actualmente radica en Hanoi, Vietnam, su esposa tiene nacionalidad Bengalí-Inglesa y trabaja para la UNICEF. Tiene dos hijos, Adam y Yasmín de 12 y 10 años, respectivamente.
- Idiomas: Español, Inglés, Portugués, Francés e Italiano.

HA HECHO DE LA LABOR SOCIAL UNA FORMA DE VIDA

Egresado de la Facultad de Agronomía General Lázaro Cárdenas en Cd. Mante, Tamaulipas en 1979

¿Qué significa para usted haber estudiado en la UAT?

El hecho de haber estudiado en la Universidad Autónoma de Tamaulipas, lo considero como mi derecho de nacimiento ya que soy tamaulipeco. Admito que me considero muy privilegiado de haber tenido acceso a estudios universitarios ya que existe muchísima gente en este mundo que no lo puede hacer.

El significado de haber estudiado en la UAT no lo tuve claro en el tiempo en que estuve de estudiante allí. Sin embargo, con el transcurso del tiempo en mi vida, me di cuenta que tuve mucha suerte pues a nivel

personal estuve todo el tiempo con mi familia y además ya trabajando, a nivel profesional también me di cuenta que el nivel académico que recibimos fue muy bueno y no le pedía nada, profesionalmente hablando, al compararme con estudiantes de otras instituciones de enseñanza profesional de agricultura en México y también a nivel internacional cuando inicié mi carrera con la ONU.

¿Cuál es la importancia de recibir instrucción universitaria?

Una educación sólida a nivel universitario es muy importante ya

que permite desarrollar primero que todo, la capacidad analítica de cualquier ser humano, además de proveer conocimientos técnicos en el área de especialización a que esa persona se enfoque. También abre las puertas a la independencia financiera pues permite obtener empleos y dar la oportunidad de devolver un poco, o un mucho, a la sociedad de la cual uno es parte.

¿Qué extraña de su país?

Lo que más extraño de México es la cercanía de mis familiares. También la camaradería que los mexicanos desarrollamos, "la chispa" – el buen humor – que tenemos al conversar entre nosotros. Cuando se está en el extranjero y hablando en otro idioma, creo que es el momento en que uno se da cuenta y valora mucho más estas cosas que tomamos por concedidas y tendemos a no apreciarlas. La

comida de México es buenísima y solo en un inicio la extraño ya que en otros países también existen platillos exquisitos.

¿Por qué irse tan lejos a ejercer su profesión?

A nivel personal siempre he sido una persona muy inquieta y curiosa. Siempre me gustó explorar, andar a la aventura, y siempre me llamó la atención trabajar en el extranjero, aprender otros idiomas, conocer otras culturas, otras razas, y siento que aún existe mucho por conocer ya que este mundo es muy grande y que ahora puedo regresar a mi país sin arrepentimientos y con una mejor visión de lo que es vivir en diferentes contextos sociales y económicos.

¿Cómo ve a su país y estado desde ese lugar donde ahora se encuentra, qué imagen tiene de ellos?



SU CONSEJO PARA LOS JOVENES

Si les nace la curiosidad de irse al extranjero les diría que lo hagan. Es una experiencia de "expansión mental" que les cambiará internamente de una manera profunda y al mismo tiempo les hará apreciar mucho más lo que ya tienen, ser Mexicano, y ser Tamaulipeco.

Jesús Céspedes García

México es un país privilegiado. Tenemos muchísimos recursos naturales, recursos humanos de alto nivel y también muestras de nuestra cultura.

Cuando veo a México y en particular al estado de Tamaulipas desde cualquiera de los países africanos donde he trabajado, pues sinceramente, no hay punto de comparación ya que siempre he trabajado en países en guerra, en conflicto o con extrema pobreza.

¿A qué maestro o maestra recuerda más?

No quiero ser injusto y correr el riesgo de dejar a alguno de mis maestros fuera sin mencionarlo. Así que no voy a mencionar nombres. Lo que puedo es alabar sus esfuerzos ya que de lo que recuerdo TODOS dieron lo mejor que pudieron y decir que aprecio sus esfuerzos de darnos lo mejor en la teoría y en la práctica es quedarme corto.

Después de tantos años, aún recuerdo a todos estos maestros que nos llevaban a las prácticas de campo al rancho de la Facultad de Agronomía o a viajes de estudios a diferentes partes de la república.

Estos viajes y prácticas de campo (y de laboratorio) son de hecho, la parte más importante en la formación de un agrónomo profesionalista. Quiero subrayar la importancia de aplicar en la práctica lo que se aprende en teoría fue, y siempre ha sido, el elemento que me ha dado mucha confianza en mí como profesionalista.

¿Qué diferencias tiene México en relación al país donde ahora radica?

Actualmente estoy viviendo en Hanoi, Vietnam. Este país asiático está creciendo económicamente de una manera increíblemente rápida y lo considero que está igual (o más desarrollado), en

algunos sectores de la economía que nuestro México. Nuestro país no fabrica muchas cosas, ya que la economía se ha enfocado primariamente a desarrollar el sector de petróleo.

Los Vietnamitas fabrican y exportan textiles, productos del mar y ríos (pescado, camarones, langostinos, langostas, etc.), azúcar. Es el país que produce más pimienta en el mundo, y uno de los que produce más arroz y con costos bajísimos a la par que China.

México tiene que diversificarse más y enfocar más fondos para la investigación y fabricación de productos que sean aceptables para mercados internacionales.

Hace unas dos semanas hubo una visita de unos senadores mexicanos aquí en Hanoi. En el periódico mencionaron que estrecharon lazos de intercambio académicos, con énfasis en la maestría en Acupuntura, área en la cual los Vietnamitas, al igual que los Chinos son expertos. No hubo mención de que sería lo que los estudiantes Vietnamitas irían a aprender a México.

¿Está contento con lo que lleva a cabo?

Sí. Es muy satisfactorio y mi lema es siempre de ayudar lo mejor que pueda, con los recursos que tenga a la mano y siempre pensando en poner en alto el nombre de México.

¿Tiene contemplado regresar a ejercer a México?

Sí. Creo que con todas las experiencias que he vivido, es tiempo de tratar de devolver algo a la sociedad de la cual provengo.

Su experiencia en África

He radicado en Mozambique (durante y después de la guerra), Etiopía, Somalia, Rwanda, el Sur de Sudán y Angola.

Kenya es el mejor lugar, pero aún así no hay punto de comparación ya que por ejemplo, mi pueblo natal Xicoténcatl, tiene mucho mejor alumbrado público y calles pavimentadas y servicios públicos en general, que los existentes en la ciudad de Nairobi, la capital de Kenya.

Los puntos buenos de Nairobi es que tiene mucha vegetación y animales salvajes muy cerca de la ciudad. A nuestra casa en Nairobi los changuitos venían por lo menos una vez por semana y cuando hacíamos parrilladas teníamos que tener cuidado con los gavilanes ya que hubo ocasiones en que arrebataban la carne de las manos de los convidados.

En 15 minutos conduciendo fuera de la ciudad puede uno ir y alimentar jirafas con la mano y/o elefantitos pequeños huérfanos en el orfanato de animales.

¿Cómo ve a México desde el extranjero?

Salir de México me permitió darme cuenta que como país se le tiene como el modelo a seguir por muchos de los países de Latinoamérica y otras latitudes. Por ejemplo, conocí estudiantes de Costa Rica, Perú, Colombia que el sueño de ellos es irse a estudiar a México y o de conseguir libros publicados por autores mexicanos. A nivel de cultura, las películas de Mario Moreno "Cantinflas" las acabé de ver todas en Mozambique, así como muchas telenovelas mexicanas son dobladas a los idiomas locales (Mozambique, Angola, Kenya, Somalia y en los países de habla árabe), incluyendo el Chavo del 8 en Angola en Portugués, pero igual de divertido !!!!!

Sus memorias

Recuerdo que teníamos que levantarnos todos los días a las 5:00 a.m. para tomar el autobús de las 5:30 a.m. que llegaba a Cd. Mante a las 6:30 a.m. y después caminábamos 15 minutos para tomar un autobús que nos llevaba a la escuela Preparatoria. Esta situación mejoró cuando ingresé a la Facultad de Agronomía ya que el autobús en que viajábamos desde Xicoténcatl nos dejaba exactamente enfrente de la puerta principal.

Recuerdo a las amistades que desarrollé, y aunque he estado ausente de México por un total de 18 años y he vivido en 11 países durante ese periodo, los amigos que hice en la UAT aún estamos en contacto y nos visitamos cuando se es posible. Recuerdo también el compromiso de ser estudiante al enfrentar las cargas académicas de las diferentes materias que llevábamos y que exigían en ocasiones desveladas y/o trabajos en equipo.

Su consejo para los jóvenes

Apreciar muchísimo el privilegio de ser estudiante que está en vías de convertirse en un profesionalista. Si les nace la curiosidad de irse al extranjero les diría que lo hagan. Es una experiencia de "expansión mental" que les cambiará internamente de una manera profunda y al mismo tiempo les hará apreciar mucho más lo que ya tienen, ser Mexicano, y ser Tamaulipeco. ||

Si estás interesado en conocer los procesos para pedir becas, apoyos en universidades inglesas o saber sobre los procesos de reclutamiento que la ONU ofrece, contáctate con Jesús Céspedes en su dirección electrónica jesus@cespedes.net